

I.N. 164.780

Innsbrück, am 6. Sept. 98

Sehr geckter Herr Professor!

Nun kann ich meinem Briefe mein
jüngstes Werk folgen. Der Platz, wo ich's schrieb,
war gut, der Kunst nur geschichtliche haben
ihm gehilft. Die Kunst dadurch, dass Peter
Fischer jüst an die Helle, bei seiner berühmten
schwartz Männer goss, welche in Gesellschaft
von 21 anderen, gleichfalls an dieser Helle ge-
genen, in die franciscaner Kirche ^{Kirche} Innsbrück
stehen; also diese 21 Nobstinger sind nicht Fischers
Work und sind mindestens eben so berühmt
bei rütingling Fischer, von dem wieder
König Arthur von England als der schönste
gilt. Die geschichte hat diesen Prozen gehilft,
indem er stark zu sein litzt das berühmten

Kämpfers van Tirol „Biemmer“ gehörte, und Biemmer war es auch, der die Leijgierserei hin einrichtete. Biemmer war wohl der berüchtigteste Mann Tirols, und darum wäre er zu Rattenberg entzweigebt. Es ist merkwürdig, wie das Gedanken an diesen alten grossen Mann hier im Saal, besonders mir zuerst nicht, sondern erst im Leben und Tode wäre ein schöner Hoff für ein grosses Drama; es ist auch bereits mehrmals dramatisiert worden. Vor etwa 15 Jahren noch ist solch eine Bearbeitung hier vielleicht gekommen. Biemmer ist spielt dann ein sehr interessante Magquis Cora Rolle. Wenn ich nicht irre, war damals der Koch dieser Dame Bettelküppi mit den pass Brillen von jellinger drüber her. Wenn ich unzutreffig wäre und nicht auf Erwub sehr minkte, wollte ich mich gern



an diesen Hoff wagen. -

Stück sonst ist von Pfeiffer sehr schön. Der Blick nach Süden gewusst, hat man den West Berg, die Waldau, vor sich, dann steigt sich ~~und~~ ein gotischer Aufbau zum Himmel ~~entzehn~~ erhebt und sich an Marienkirche Höchheit wohl mit allen Augen die Welt messen Raum. Hinunter mir liegt der Karawanken gebirge mit seiner würdevollen Kar- und Kammbildung, über die hinweg die reitend die grau Kitz zu klein geworben. Zu linken Seite schwillt der Blick über Hall hinweg durch's Thalholz hinunter, bis er vom Kipplauer Kaiserberg aufgehoben wird. Zu rechten steht man die Marienwand in überragender Höhe zu Nam fassen. Da ist hier hat mir einen Fehler, und sei es ein prenziger Kirche, die jetzt vor meiner Nase steht und mir den Blick auf den ehemaligen Marktbau und

die Waldwart

Grenzstein des deutschen Gebietes zum Theil verlegt - dass
des Konsenses jetzt einer Kirche sein muss, ärgert mich
am meisten. Aber alles in allem gewonnen - da ich
hätte Raum besser gewollt wünsche Konsens, und
ich wollte der Normannenklage nun mit der
Welt der seiner Absehnit. Ich habe ihn, wie bereits
im letzten Brief erwähnt, dem Hoffnungtheater an-
reichen lassen. Es wäre sehr ungünstlich, wenn das Klischee
jetzt dort gespielt würde, wo es so bald d. Kopf
gespielt. Vielleicht ergibt es dann Ceaser wie jemals in
Prag, oder h. Lech's Mäzenattheater auf die Sklavengräber ge-
münigt würde, und der Prinz panieren liess. Ich
hätte bisher nicht eine bessere Arbeit, ich brauchte
nur den Wacker des Regierungsrath, und eine Feindseligkeit,
dagegenzuhalten, und manches wäre fertig - der wichtig-
ste fragt ist mein Sie, ob mir's gelungen, meine Christus
gut mir's gewandt des Normannenklings zu stellen,
und ihm durch die Regierungsmarinen Preu-
ßen aus König oder aus Reich zu liefern, wobei
der Verlust der Comparsen steht.

zu 1. N. 164. 780

Nun, nun! es ist nicht dunkler, dass das Hoffburg-
Theater das Werk aufführt, dann gibt es auch
am Grabenrathen so wenige aufzay kein
Werk davon verlässt zu lassen und auch Akteu-
ther des Vergraben abgeschnitten. Nun wenn es
bekannt wird, was das Stück für Witz verlor.
Ich bin sehr wütig, mit welchen ~~der~~ Motiven
Habbarthee das Stück ablegt nur wird.
Wohin ich mich denn wenden soll, weiß ich nicht.
Das Volkstheater steht nichts, wenn es sich
nicht um das Stück einer einflussreichen Sozi-
alistin handelt. Jetzt was das schlimmste
ist, das Volkstheater Raum nicht schwiegen.
Drittklass versteht nichts und kennt das Rätsel
die Rätsle durch alle Regisseuren machen, um
es am Ende abzulehnen, und das weiß der ganze
Welt am nächsten Tag. Wenn das nicht wäre,
hätte ich mich gleich aus Volkstheater geweisst,
und dort wäre es am Herzen untergebracht gewesen.

So weit ich wahrhaftig weiß, war ich Ihnen sehr,
und es wäre doch so unverständlich, dass trotz
Alles geschehe, dann meine Meldung ist für die
Dauer Raum zu erlangen, nicht etwa von Brok-
mug's Arbeit, sondern ganz im Gegentheil wegen
des Nichtstheins. Hoffeys als ich herkam, war's
aber, da waren ein paar größen Verhandlun-
gen, über die ich Ihnen nichts weiter, und wenn es
mir auch nicht erlaubt war, irgendwie selbstredend
diese Meldung zu nehmen, war nichts doch weniger
als dass nicht versucht, dies und das zu übergehen
und andere markante Auszugsstellen, nur
so wie wenig Sie Ihnen zu Aufklärung gehö-
ren. Nun aber ist das alles vorbei, und alles wird
fest mir mehr mit der Theorie gemacht und
auch noch vom Besuch Abschnitt verloren,
in dem fest nichts als Klarheit ist abzulehnen. Das
würde mich aber alle machen, wenn möglich
noch Wieder frei machen.

Ich würde der Normaagärüstung Riedel
meine Hilfe verhelfen, wenn es gäbe
Wörter, die ich nicht sofort
zimmern müsste. Aber Riedel ist noch
nicht eingetrieben in Ausprägung ~~der~~
nehmen. Dafür, gewisser Name Professor,
schreibe dir mir doch absonderlich,
was sie von meinem Normaagärüstung
halten, dann wird die Kritik und nachher
Weiterheit Riedel mir nützen, wenn ich habe
es geleistet, sie leicht zu erläutern. Nachmal
vor so lange dieses Schreibens um Unterstü-
tzung Velleus zweiten und Nordseehaus-
wissen gern. Ihr dankt ich Ihnen

Rud. Chr. Jany



